



JOURNÉES DE L'EUROPE 2025

1. Introduction thématique : « La paix en Europe ? »

Du 7 au 17 mai 2025, la Ville de Neuchâtel accueille une nouvelle édition des Journées de l'Europe, un moment de rassemblement et de réflexion qui interroge, année après année, notre rapport à l'Europe : de Neuchâtel une fenêtre s'ouvre sur le grand continent, avec des réflexions, des événements artistiques et créatifs qui sont autant d'occasions de partage !

Après le Voyage, l'eau, la question des femmes en Europe ou encore les droits du vivant, cette 7^e édition abordera un thème particulièrement sensible : l'Europe et la paix. Cette paix, qui apparaît dans l'imaginaire collectif comme un acquis incontestable des sociétés européennes, est aujourd'hui plus que jamais fragilisée. La conscience historique qui avait nourri la construction européenne après la guerre semble s'étioler.

L'Union européenne, pensée au lendemain de la Seconde Guerre mondiale pour prévenir tout retour des conflits entre les grandes puissances du continent, a longtemps été perçue comme un édifice politique et institutionnel solide, à l'abri des passions bellicistes. Pourtant, ses limites sont fréquemment soulignées : notamment son incapacité à répondre pleinement aux défis climatiques et migratoires, absence d'une défense commune crédible, ou encore difficulté à parler d'une seule voix sur la scène internationale.

De même, les soubresauts géopolitiques qui déstabilisent les frontières européennes nous rappellent que la paix est une construction fragile. A l'est du continent, la guerre en Ukraine s'intensifie, brisant le mythe d'une Europe à l'abri des violences armées. Plus au sud, le grave conflit armé au Proche-Orient, avec ses innombrables souffrances, provoque une onde de choc en Europe et provoque des tensions qui minent la cohésion de nos sociétés. De même, la montée des nationalismes, des populismes et généralement des extrêmes politiques ravivent des tensions sociales et divisent les sociétés européennes, alimentant un climat de défiance qui sape les fondements de la démocratie et de l'Etat de droit.

Entre guerres aux portes de l'Europe et fractures internes, la paix est-elle objectivement menacée en Europe ? Ou devons-nous prendre davantage de recul et de profondeur sur la question ? C'est l'historien français Patrick Boucheron qui, intervenant dans un récent cycle de conférences intitulé « Une



certaine idée de l'Europe », évoque « l'instabilité constitutive » de l'Europe et l'oubli de l'histoire : « La conscience historique qui a enfanté l'Europe au sortir de la guerre est précisément celle qui manque aujourd'hui. »

Les Journées de l'Europe 2025 se veulent un espace où cette question pourra être explorée sous diverses facettes. A travers un programme en cours d'élaboration, constitué de conférences, d'expositions, de concerts et de moments populaires, nous invitons la population de Neuchâtel et d'ailleurs à réfléchir au sens de la paix aujourd'hui, dans un monde marqué par des incertitudes croissantes. Ces journées seront également un moment de rencontre et de partage, ouverts à toutes et tous, quels que soient l'âge, l'origine ou les opinions. Car la paix ne se construit pas seulement à travers des discours politiques, mais dans les gestes du quotidien, dans l'ouverture aux autres et dans la volonté de dépasser nos peurs et nos préjugés.

Cette édition des Journées de l'Europe rendra également hommage à un Neuchâtelois exceptionnel, Maurice Bavaud, un jeune résistant dont l'histoire incarne l'engagement pour la paix et la liberté dans les heures les plus sombres du XXe siècle. En 1938, Maurice Bavaud, alors étudiant catholique, voyant la montée en puissance d'Hitler et l'imminence de la guerre, décide de tenter de tuer le dictateur. Son échec et sa fin tragique, inspirent encore aujourd'hui : grâce à l'initiative d'un collectif citoyen, et avec le soutien de la Ville, une plaque sera inaugurée dans la rue des Moulins, à proximité du lieu de naissance de cette figure de la résistance au totalitarisme.

L'actualité récente met aussi la Suisse aux prises avec ses propres valeurs de neutralité et de médiateur de conflits : la guerre en Ukraine a nécessité des prises de position qui ont, de facto, redéfini la notion de neutralité, dans un climat qui rappelle celui de la guerre froide. Ilot neutre au milieu d'Etats ralliés à l'OTAN, membre très actif du Conseil de l'Europe avec un ancien conseiller fédéral qui en assume la direction, elle doit réinventer son rôle dans un monde où les alliances se reconfigurent et où les principes de neutralité sont de plus en plus difficilement tenables face aux enjeux mondiaux.

Ainsi, à travers cette édition 2025 des Journées de l'Europe, nous invitons les habitant-e-s de Neuchâtel, les citoyen-ne-s européen-ne-s et les visiteurs et visiteuses à réfléchir ensemble sur la paix dans un monde qui semble à la fois plus fragile et plus incertain que jamais. En honorant la mémoire de Maurice Bavaud, en interrogeant le rôle de la Suisse dans la préservation de la paix et en suscitant des manifestations créatives et artistiques, nous appelons une prise de conscience collective et un engagement renouvelé pour la construction d'un avenir où la paix, loin d'être un acquis, demeure un bien commun précieux à défendre sans relâche.



2. But des Journées de l'Europe

Les Journées de l'Europe, autrefois appelées « Semaine de l'Europe », se déroulent autour des dates historiques du 5 mai 1949 (fondation du Conseil de l'Europe) et du 9 mai 1950 (déclaration Schuman, début de la construction communautaire). L'identité graphique, créée en 2023 et affinée en 2024, dessinent les Journées de l'Europe dans un ciel étoilé stylisé par une arche ouverte sur l'horizon.

Quel est l'objectif des Journées de l'Europe ?

- Valoriser les liens historiques, sociaux, culturels et économiques de Neuchâtel avec le continent européen ;
- Sensibiliser le public à la place de Neuchâtel dans le contexte européen par une large palette de manifestations diversifiées et accessibles ;
- En collaboration avec les collectivités publiques et les partenaires intéressés de la société civile, promouvoir un esprit de liberté, de paix et d'ouverture humaniste au monde, dans le respect de la biodiversité et qui fasse rempart aux replis égoïstes et au racisme.

Les Journées de l'Europe (ou « Semaine de l'Europe ») ont été initiées par la Ville de Neuchâtel via son dicastère de la cohésion sociale, la Maison de l'Europe transjurassienne (MET) et l'association Graine de génie, graine de citoyen. D'autres partenaires indispensables s'y sont ajoutés : l'Université de Neuchâtel, la Bibliothèque de Neuchâtel, les Musées de la Ville et le Jardin botanique, ainsi que des services communaux, notamment la chancellerie qui établit un lien permanent avec les villes jumelées et les Neuchâtel du Monde.

3. Qui sont les publics visés ?

Toute personne intéressée par la culture, les idées, qui s'intéressent au monde passé et présent, mais également un public plus large, avec des événements plus populaires. Toutes celles et ceux qui s'inquiètent de la montée des extrémismes et qui sont sensibles aux valeurs d'ouverture et de tolérance.

- Milieux de la formation : étudiants, lycéens, jeunes en formation, enseignants ;
- Milieux associatifs : associations de quartier, associations culturelles, de migrant-e-s, groupements socioculturels et groupements sportifs notamment ;



- Les personnes intéressées habituellement par les activités culturelles dans la région, habitant-e-s de la ville, du canton et des cantons limitrophes.
- Interne : personnel communal Ville de Neuchâtel.
- La liste n'est pas exhaustive !